
Наклонение глагола выражает отношение субъекта или 
говорящего к событиям, действиям или состояниям. 

1. Indikativ выражает факты или веру в факты: то, что 
есть/происходит, было/произошло или будет/произойдет.

2. Imperativ используется для того, чтобы привести кого-
нибудь к действию, например приказ или предписание.

3. Interrogativ выражает вопрос.
4. Konjunktiv выражает то, что могло бы быть или 
произойти в настоящем или прошлом, но не происходит или 
не произошло.

Наклонения 
глаголов



Imperativ (приказ/просьба): 
"Lauf weiter!" = "Иди дальше!"

Indikativ (заявление): "Wir laufen
weiter." =  "Мы идем дальше."

Interrogativ (вопрос): "Läuft
Wumbo?" = "Вумбо идет?"

Konjunktiv (что было бы):
"Wumbo würde laufen, wenn..." 

= "Wumbo ходил бы, если бы..."



Interrogativ - Вопросы

Interrogativpronomen

(вопросительные 

местоимения)

…и другие 

вопросительные 

слова



Солнце светит.

Die Sonne scheint (heute). 

Нейтральный	порядок	слов	в	
утверждениях (Indikativ):	

субъект +	глагол/сказуемое +	…



Закрытые вопросы допускают ответ с да/нет

Scheint die Sonne? 

Ja, die Sonne scheint und es ist warm. 

субъектглагол

Вопросы (интеррогатив)



Wann scheint die Sonne? 
вопроси-
тельные
слова:
warum
was
wer
wie
wie viel(e)
wo
woher
wohin

глагол субъект

Открытые вопросы не допускают 
ответ с да/нет

Wie kann ich dich 
nicht lieben...

Как я могу тебя
не любить?



куда и где
Wohin gehst du?

Wo bist du?

Куда ты идешь?

Где ты?



происхождение

м
ес
то
на
хо
жд
ен
ие

направление

Woher kommst du?

Aus Kanada.
Aus der Schweiz.

In Kanada.
In der Schweiz.

Wo lebst du?
Wohin fährst du?

Nach Kanada.
In die Schweiz.



Nominativ: wer / was

Wer spielt Fußball?

Das Buch ist alt.

Wer ist das?

Der Mann spielt Fußball.

Was ist alt?

Das ist Frau Berg.

Subjekt

Subjekt

Subjekt

Subjekt

Subjekt

Subjekt



Wer den Vater?

Wer: Nominativ Wen: Akkusativ
(одушевленный)

sie?Wen

Sie küsst den Vater.

Subjekt dir. Objekt

Subjektdir.Objekt

küsst

küsst

Вопросительные местоимения: Interrogativpronomen



Was: Akkusativ

Was liest er?

dir. Objekt

Was: Nominativ

Was ist das?

Subjekt Subjekt



Wer der alten Frau / ihr? 

Wer: Nominativ

er?Wem

Er hilft der alten Frau.

hilft

hilft

Subjekt indir. Оbj.

Subjekt indir. Оbj.

Subjektindir. Оbj.

Wem: Dativ
(одушевленный)



Wer dem Hund einen Apfel? 

Wer: Nominativ Wem: Dativ
(одушевленный)

er  einen  Apfel?Wem

Er gibt dem Hund einen Apfel.

gibt

gibt

Subjekt indir. Оbj. dir. Оbj.

Subjektindir. Obj. dir. Obj.



Wessen = Чей

Wessen Hund 
ist das?



Кто: Wer besitzt diese Nase2?

Кому: Wem gehört diese Nase3?

Кого: Wen erkennt diese Nase4?

Чей: Wessen Nase ist das1?

1Чей это нос?
2Кто владеет этим носом?
3Кому принадлежит этот нос?
4Кого этот нос узнаëт?

чей/кто/кому/кого



Interrogativpronomen wer/was: 
во всех 4-ех падежах

Кто Что
Nominativ wer was
Akkusativ wen was
Dativ wem -------
Genitiv wessen -------

Wer singt? Was ist das?
Wen sieht er? Was sieht er?
Mit wem wohnt er?
Wessen Tabelle ist das?



Worüber* spricht er?

Он говорит о любви.

не переводим 'чем':

используем wo+предлог
Er spricht über die Liebe.

*перед гласной: -r- после wo

О чем он говорит? 

В вопросах, не касающихся людей, используются 
Wo-Komposita (вопросительные местоименные наречия
[wo+предлог]) вместо местоимений (wen, wem).



Über wen spricht er?

Он говорит о ней/них.

Переводим местоимение 

'ком' так как речь идет о

человеке.

Er spricht über sie.

О ком он говорит?

В вопросах о людях используются местоимения (wen, 
wem), а не Wo-Komposita.



Вопросительное слово с прямым вопросом

Когда 
вопросительное 
слово часть
главного 
предложения, 
глагол на 2ом месте.

Wann
kommst du 

heim?
Когда ты 
придешь 
домой?



Придаточные предложения с вопросит. элементами:
как в случае подчинительных союзов.

Косвенные или
информационные

вопросы — типичные 
примеры этой 
конструкции.

Когда вопросительный 
элемент (тут: 'was') находится 
в начале придаточного
предложения, глагол на
последнем месте.

Я не знаю, что я хочу.



На
ст
оя
щ
ее

, 

бу
ду
щ
ее
и

по
вт
ор
ны
е

со
бы
ти
я: 

wenn

В вопросах и придаточных 
предложениях: “Я не знаю, 

когда….”: wann

В прошлом: 
единичные 
события или
длящееся 

состояние: als

3 “когда”

Hilfe! Ich weiß
nicht, wann sie
zurückkommt! 

Wann kommt sie
zurück?



WENN = когда / Wenn = если

Wenn ich träume, 
bin ich wieder mit
meinen Eltern zu

Hause.

Wenn ich jetzt
ein bisschen

schlafen kann, 
dann fühle ich 
mich wieder

frisch und kann
weiterlaufen...Когда мне снятся сны, я в них 

опять дома с родителями.
Если я сейчас смогу поспать, 
я вернусь в форму и смогу 
двигаться дальше…

Не в вопросах



Ist der Busfahrer 
vertrauenswürdig?

Ich weiß nicht, ob der Busfahrer 
vertrauenswürdig ist.

Weißt du, ob der Busfahrer 
vertrauenswürdig ist?

Прямой вопрос

Ob — ли

ß

глагол 1-ый

глагол последний

глагол последний

Водителю можно доверять?

Я не знаю, можно ли доверять водителю.

Ты не знаешь, можно ли доверять водителю?



Относительные наречия
wo, wann, wie & wohin


